
1 

Journal communautaire de Causapscal 
           Volume 41                                     Numéro 4                         MAI 2025            

G
ra

ci
eu

se
té

 M
R

C
 d

e 
La

 M
at

ap
éd

ia
. C

o
n

ce
p

�
o

n
 P

ie
rr

e 
D

u
re

�
e

 



2 

7 564 $ amassés lors du Gala folklorique 
♦ 500 spectateurs; 

♦ 28 musiciens; 

♦ 5 000 $ remis au Club des 50 ans+ 

pour les rénovations; 

♦ 2 564 $ remis à la Seigneurie Mon 

Toit pour les activités. 

Bravo aux deux organisateurs hors pair du gala, 

Rodrigue Boulianne et Céline Lévesque ! 

 

Conférence sur la santé mentale positive 

La mairesse de Causapscal était heureuse 
d’accueillir Josée Boudreault et Louis-Phippe 
Rivard jeudi le 1er mai. Ceux-ci ont livré une 
conférence remplie de rires et d’espoir sur « le 
bonheur même quand la vie nous surprend ».  

Soirée Reconnaissance des bénévoles 
Parmi la centaine de bénévoles qui ont participé à la 

Soirée Reconnaissance, organisée par la Ville et le 
Service des loisirs le 2 mai dernier, on retrouvait de 

fiers représentants de la relève.  
 

Deux bourses de 300 $ ont été remis à des jeunes et  
un tirage de 4 prix de 250 $ a été fait parmi les 

bénévoles présents. 
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Mot de la mairesse 

Bonjour chers citoyens et citoyennes,  
 
Il me fait plaisir de me joindre à vous pour 
cette petite chronique de votre ville. Le 
printemps est à nos portes, ce qui veut dire 
ménage de la cour et bien d'autres choses à 
faire... gardons notre Ville propre 
et accueillante. J’en profite pour vous 
informer que l'écosite sera ouvert le 14 mai 
2025. 
 
En avril, nous avons rencontré M. Alexandre 
Reford, candidat libéral au fédéral, lors du 
lancement de sa campagne au Site 
patrimonial de pêche Matamajaw ainsi que M. 
Maxim Blanchette-Joncas, candidat du bloc 
Québécois, lors d’une rencontre à l'hôtel de 
Ville. Nous avons eu de beaux échanges sur 
leurs enjeux et reçu leurs réponses à nos 
demandes, avec ceux et celles qui étaient sur 
place.  
 
Une belle nouvelle: en 2025 nous allons avoir 
des boîtes postales neuves et un ajout au 
collège près des logements de personnes 
âgées. À suivre… 
 
J'aimerais féliciter les nominés de Causapscal 
au gala de la Chambre de Commerce de la 
Vallée de La Matapédia 2025 : le *Site 
patrimonial de pêche Matamajaw, *Fort 
Causaps et *Resto Dalloo*. Nous sommes 
très fiers de vous tous BRAVO! d’avoir 
contribué à la fierté et au développement de 
notre municipalité.  
 
Je tiens aussi à féliciter Esther et 
Juliette Abud pour leur 1er prix à la Finale 
régionale Expo Sciences Hydro-Québec. Bravo 
les filles!  
 
Le 27 avril avait lieu le gala Folklorique à 
la polyvalente Forimont. Une très belle 
participation avec 500 personnes présentes. 
L’argent amassé sera remis au Club des 50 
ans et plus ainsi qu’à la résidence Seigneurie 
Mon Toit. BRAVO aux organisateurs M. 
Rodrigue Boulianne et Mme Céline Lévesque.  
 
Le 2 mai nous avons reçu une centaine de 
bénévoles de tous âges! Deux bourses de 300 $ 
ont été offertes à notre relève jeunesse grâce 
au carnet de bénévoles et un tirage de 4 prix 
de 250$ a été fait parmi les bénévoles adultes 
qui assistaient au souper. Merci! Merci!  

 
Le slogan* Je bénévole et toi?*  

 
Pour terminer, j'aimerais souhaiter la 
bienvenue aux candidatures pour les élections 
municipales en novembre 2025. Voici le slogan 
*Tu aimes ton coin va plus loin. Présente - toi! 

Odile Roy, mairesse 

 

Félicitations à Étienne Boudreau et  
Liliana Pitre qui ont reçu une bourse de 300 $ 

grâce à leur carnet « Jeune bénévole ». 

Soirée reconnaissance des bénévoles 

Les bénévoles adultes qui ont gagné un prix de 
250 $ grâce au tirage lors de la Soirée 

reconnaissance sont : Martine Deschênes,  
Francis Pelletier, Gaby Leblanc et Gilles Savoie. 
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Tyrolienne-Parcours express 

Le nouveau parcours express-
Tyrolienne vous 
perme�ra de vivre 
une première 
expérience. En 
seulement 45 
minutes à une 
heure, vous 
pourrez:  
♦ traverser la spectaculaire 

passerelle suspendue;  
♦ franchir une sec�on de 50 

mètres de Via Ferrata facile 
d’accès; 

♦ revenir au point de départ en 
glissant sur la tyrolienne.  

10 ans et plus 

Célébrons La Matapédia 
 
Toute la population est invitée à participer aux activités 
proposées sur territoire matapédien lors de la Journée de 
La Matapédia. Le public peut aussi partager des publications 
festives sur les médias sociaux en utilisant le mot-clic 
#lamatapedia et s’inspirer de la section spéciale du site 
Internet de la MRC  
https://www.mrcmatapedia.qc.ca/journeematapedia.html 
 
Inscrivez à votre agenda: 

♦ Marché Nomade de La Matapédia, spécial « Journée de La Matapédia »  

 dimanche 25 mai, sur le site du centre administratif de la MRC; 

♦ Lancement de l’exposition photos du concours « Flashez sur La Matapédia »  

 dimanche 25 mai, au centre administratif de la MRC; 

♦ Lancement de la saison estivale à Causapscal,  

 Jeudi le  29 mai, à 17h, au bistro du site Matamajaw. 

 
Rappelons qu’en 2024, les activités tenues dans les municipalités du territoire ont attiré plus de 
1100 personnes et que près de 700 participants se sont joints à celles organisées par la MRC. 

Portez les couleurs officielles de la journée de La Matapédia : le vert, blanc et bleu. 
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En présence de: 

Fort Causap, Au royaume du 

saumon; 

Comité Saint-Jean-Bap�ste;  

Site patrimonial de pèche 

Matamajaw;  

Service des loisirs de Causapscal; 

Zec Casault; 

Commission de développement de 

Causapscal. 

 

Une invita	on de la 

dans le cadre de la   

 

‘IL SE PASSE À  
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Programmation estivale 2025 
 
À vos agendas! Nous avons lancé 
officiellement notre programmation estivale 
le 16 mai. Nous vous proposons des activités 
variées qui plairont à tous: les amateurs 
d'histoire, de musique, les familles et tout le 
monde! 
 
Pour nos épicuriens, nous vous confirmons 
déjà le retour de notre fameux souper au 
musée! En collaboration avec la poissonnerie 
la Fille du pêcheur, nous vous proposerons un 
menu à base de saumon, suivi d'un spectacle à 
notre terrasse à 19h. Restez connectés, la 
date vous sera divulguée prochainement! 
Pour vous faire saliver jusqu'au souper, voici 
le menu proposé: 
• Entrée de gravlax de saumon 
• Poké bowl au saumon, fraises et oranges 
• Panna Cotta et coulis de petits fruits 
locaux  
 
Conférence historique 

Nous accueillerons le 29 juin prochain, à 
13h30 au Bistro Matamajaw, l'historien et 
auteur Pascal Alain pour une conférence sur la 
famille Lacroix et l'industrie du bois. Un 
événement fort intéressant où les échanges et 
les discussions seront agréables! 

 
Ce projet est réalisé grâce 
au soutien financier du gouvernement du 
Québec et de la MRC de La Matapédia dans le 
cadre de l’Entente de développement 
culturel. 
 
Développement dans notre réserve muséale 
 
L'année 2024 et 2025 sont très positives pour 
nous et notre réserve muséale. En effet, nous 
avons reçu de magnifiques dons de la 
communauté. 
 
Nous tenons notamment à remercier M. René 
Viens pour le don d'une image prise par le 
Canadien National vers 1956 montrant les 
rivières Matapédia et Restigouche à 
Matapédia. 
 
Nous souhaitons aussi remercier 
énormément André Roy et Diane 
Bernatchez pour leurs multiples dons de 
nombreuses photographies et copies du Studio 
Laflamme, studio mythique qui était situé à 
proximité du Site patrimonial de pêche 
Matamajaw. Ils nous ont également fait don 
d'objets reliés à Causapscal, tels que des 
calendrier, des journaux et des images liées à 
la pêche. Finalement, M. Roy nous a fait don 
d'une photo qu'il avait prise de M. Richard 
Adams, guide de 
pêche reconnu 
dans la région. 
 
Ces dons vont 
grandement nous 
aider dans notre 
recherche sur 
l'histoire de 
Matamajaw et de 
Causapscal. De 
plus, c'est 
rassurant pour 
les donateurs de 
savoir leurs 
précieux 
artefacts dans les mains de professionnels et 
en sécurité dans notre réserve muséale.  

    SITE PATRIMONIAL DE PÊCHE MATAMAJAW 
     
    Un musée vivant au cœur de Causapscal ! 
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Si vous possédez des objets sur la pêche, 
Matamajaw ou Causapscal et que vous 
souhaitez vous en départir, n'hésitez pas à nous 
contacter! Nous pourrons vérifier avec vous si 
vos objets peuvent être donnés au musée. Si 
tel est le cas, nous en assurerons 
leur conservation. 

 
Suggestion de lecture 
 
Pour notre suggestion de lecture 
du mois de mai, nous 
retournons… en 1988! Et oui, 
nous avons fouillé dans les 
archives et avons trouvé notre 
journal local 
causapscalien, L'Eau Vive, 
édition de février 1988. 
Pourquoi cette date 
exactement? C'était l'édition « 
Spécial survie Matamajaw » ! 
Nous n'étions pas encore un 
musée, mais nous voulions le 
devenir. Le comité « Survie Matamajaw » avait 
le vent dans les voiles et avait un projet 
de mise en valeur pour le site. C'est grâce à 
eux que nous avons aujourd'hui un musée local 
et des citoyens sensibilisés au patrimoine et à 
l'histoire. 

Vous retrouverez les noms des membres du 
comité à la page 5, de même que tous ceux qui 
ont contribué au projet à la page 7 et 10. Vous 
reconnaîtrez certainement quelques noms... 
Les pages 15 et suivantes vous présentent le 
projet de mise en valeur de 1988. Vous 

remarquerez qu'on retrouve 
aujourd'hui la majorité de ces 
éléments au musée! Finalement, 
les pages 23 et suivantes vous 
proposent des « témoignages des 
plus anciens autour de Matamajaw 
». Bref, une lecture alléchante du 
début jusqu'à la fin! 
 
 
Rendez-vous sur la page d’accueil 
de notre site internet 
www.matamajaw.com pour 
consulter le journal! 
 
 
 
 

Abonnez-vous à notre infolettre 
pour restez à l’affût de ce qu’il 
se passe au musée! 

Matamajaw à l’honneur sur l’ aimant de la Journée de La Matapédia! 
 

Le comité organisateur est fier de vous présenter le  
2e aimant de la collection de la Journée de La 
Matapédia . Cette année, le visuel met en lumière la 
richesse de nos cours d’eau, l’importance de la pêche 
sur notre territoire, sans oublier l’apport important du 
site patrimonial de pêche Matamajaw comme gardien 
de notre histoire. Le visuel proposé reflète aussi tout 
le calme et la plénitude de notre territoire.  
 
Cette œuvre a été conçue par Pierre Durette, artiste 
pluridisciplinaire en art visuel, résident à Causapscal.  
 
Il est possible de se procurer ce 2e aimant lors des 
activités organisées dans le cadre de la Journée de la 
Matapédia qui ont lieu du 16 mai au 1er juin 2025.  
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                         Centre Éclosion 

 

 

L'équipe du Centre Éclosion est heureuse 
d'accueillir sa nouvelle directrice : Edith 
Tardif-Paulin. Nous tenons à remercier Céline 
Raymond pour sa dernière année avec nous 
comme directrice et presque 30 ans 
d’implication au sein du conseil 
d’administration. 
 
Chère Céline, merci d’avoir tenu le 
gouvernail, en mer calme comme en 
tempête : nous sommes extrêmement 
reconnaissants de ton dévouement 
inconditionnel. Ton leadership et l’impact de 
tes actions au sein de notre organisme 
continueront de résonner à travers nos actions 
futures. Nous prendrons soin du Centre 
Éclosion et de la communauté matapédienne 
qui te tient tant à cœur. Merci pour tout. 
 
Nous souhaitons également la bienvenue à 
notre nouvelle secrétaire-trésorière 
Geneviève Gauthier et Christine Barrette 
nouvelle administratrice qui se joignent à 
Jessie Pilote, présidente, Nadia Horth, vice-
présidente, Claudette Parent, administratrice 
et Fabien Raymond, administrateur,  afin de 
former un Conseil d’administration engagé et 
solidaire. 
 
Merci à tous ceux qui étaient présents lors de 
notre Assemblée générale annuelle le 23 avril 
dernier. Ce fut une magnifique rencontre dans 
la célébration et la reconnaissance. C’est un 
plaisir d’échanger avec vous autour de notre 
mission afin d’aligner nos actions avec les 
besoins de la communauté. 
 
Merci à la centaine de personnes qui étaient 
présentes à notre Chasse aux cocos le mois 
dernier! On estime la participation des 
familles à 60 enfants et 40 adultes.  

Un grand merci à tous ceux qui étaient 
présents à la chasse aux cocos et aux 
membres de notre équipe qui travaillent très 
fort pour offrir des activités jeunesse 
mémorables! 
 
Nos activités se poursuivront jusqu’au 19 juin 
selon l’horaire régulier. Notre espace Familles 
La forêt magique continue d’accueillir les 
enfants de 0 à 11 ans avec leurs parents les 
mardis et les dimanches de 9h00 à 12h00 
jusqu’au 17 juin inclusivement.  

Visitez le www.centreeclosion.com et suivez 
la page Facebook du Centre Éclosion pour ne 
rien manquer! 
 

L’équipe du Centre Éclosion 
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Le groupe Femmes en action (ex Association 
Marie-Reine) a débuté ses activités en 
septembre pour la saison 2024-2025. Femmes 
en action continue d’œuvrer pour la même 
cause, soit la lutte contre la violence faite 
aux femmes et aux enfants, en collaboration 
avec le Centre de Femmes de la Vallée de La 
Matapédia. Le Centre offre des services 
gratuits dans toutes les municipalités, en 
toute confidentialité, pour venir en aide aux 
femmes qui en ont besoin pour améliorer 
leurs conditions de vie et briser l’isolement. 

Le conseil d’administration est formé de 
Claudette Tremblay, présidente, Claudette 
Lejeune, vice-présidente, Monique Abud, 
secrétaire, Alberte Dionne, trésorière et 
Marcelle Morin, administratrice. 

Tous les cercles de l’AMR à travers le Québec 
ayant cessé d’exister par une dissolution 
étaient tenus de remettre les fonds restants 
dans leur compte bancaire à la Fondation 
Carrefour Provincial Famille Jeunesse qui a 
partagé cette somme en parts égales pour 
chacune des demandes reçues ayant été 
acceptées par le comité d’étude des dossiers. 
Femmes en action a soumis une demande à la 
fondation FPFJ pour le Centre de femmes, de 
même qu’un dossier détaillé des activités, des 
services offerts ainsi que du nombre 
d’interventions auprès des Matapédiennes. À 
la suite de la réponse positive du CPFJ, nous 
sommes fières d’avoir remis un don de 1800 $ 
au Centre de Femmes lors d’une activité 
tenue en février au centre à Amqui où plus 
d’une quarantaine de participantes étaient 
présentes. Ce montant servira au fonds de 
dépannage secours et entraide répondant aux 
femmes en situation d’urgence à travers toute 
la Matapédia.  

 

« Ensemble, nos implications font la 
différence » 

Monique Abud, secrétaire 

Nouvelles de Femmes en action 

Remise d’un don de 1 800 $ au Centre de 
Femmes de la Vallée  
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 La Seigneurie Mon Toit 

Le mercredi 2 avril, nous avons reçu 
l’Érablière du Delta Plane qui est venu sucrer 
le bec de nos résidents avec de la tire d’érable 
et leurs produits maison.  
 
De plus, les résidents ont été invités par  
M. Rodrigue Boulianne à assister au Gala 
folklorique gratuitement, dimanche le 27 avril 
à la polyvalente de Causapscal. Nous avons eu 
un bon nombre de participants.  
 
Le mardi 6 mai, nous avons eu une activité  
« Cinéma des aînés », en collaboration avec le 
cinéma Figaro d’Amqui et le Centre d’Action 
bénévole, avec la présentation de courts 
métrages suivie d’animations.  

Avis à tous :  
Tous nos appartements sont maintenant 
entièrement occupés. Cependant, n’hésitez 
pas à venir nous rencontrer pour vous inscrire 
sur notre liste d’attente.  
 
Marie-Josée D’Anjou,  
Coordonnatrice:418 756-1803 # 1 

Avis à la population   
 

Assemblée générale annuelle 
 le 4 juin prochain, à 19h.  

Bienvenue à tous.  

 

 

Un don de 2 564 $ remis à la SMT. 

 
L’administration se joint aux résidents de la 
SMT pour remercier M. Rodrigue Boulianne 
et Mme Céline Lévesque pour leur 
implication et leur généreux don de 2 564 $, 
grâce aux profits amassés lors du Gala 
folklorique. Ce montant servira à offrir des 
activités aux résidents. 
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Bonjour aux gens de Causapscal, 
La belle saison arrive et votre conseil 
d'administration va en profiter pour se reposer 

et se ressourcer parce que, 
croyez-moi, on travaille 
fort, très fort pour 
renouveler et organiser 
toutes les activités qui vous 
sont offertes. 
 

Nous tenons à remercier encore tous les 
bénévoles qui contribuent à faire de nos 
activités des succès. Le 22 mars dernier, nous 
avons accueilli plus de 30 bénévoles lors d'un 
souper italien, suivi d'une soirée de jeux.  Et 
ce fut un grand plaisir de vous gâter. 
 
Nous tenons à remercier Rodrigue Boulianne 
et Céline Lévesque pour le généreux don qu'ils 
ont versé au Club des 50 ans + de Causapscal.  
Grâce aux profits du Gala Folklorique, une 
somme de 5 000$ nous a été remise.  Cette 
somme servira à finaliser certaines 
rénovations commencées à l'été 2024.  Merci 
énormément Rodrigue et Céline. 
 
Alors, presque toutes les activités sont 
terminées, soit les cartes, la ViActive, 
Gymcerveau, pétanque, les dîners rencontre, 
les déjeuners; il ne reste que les soirées de 
danse qui feront relâche en juillet et août. 
Pour les gens intéressés au Qi Jong, ce sera 
offert à l'extérieur pendant l'été. 
 
Un dernier « 4 à tard » aura lieu jeudi le 22 
mai. Venez vous amuser et savourer des 
moules et frites! 
 
Il y aura un souper Fête des Mères et Pères, 
suivi d'une soirée de danse, dimanche le 15 
juin. Au menu:  de la fondue avec ses 
accompagnements. 
 
Lorsque vous lirez ces lignes, l'Assemblée 
Générale Annuelle aura eu lieu. Nous devons 
vous présenter un conseil d'administration 
complet, c'est à dire 7 administratrices. 
 
Les activités reprendront au début de 
septembre avec une épluchette de blé  
d'inde qui est prévue samedi le 6 septembre.   
 

Pour terminer, je vous souhaite à tous un bel 
été chaud et reposant. Profitez de vos 
vacances, du beau temps, de la visite si c’est 
le cas, et des nombreuses activités offertes 
par la communauté.  
 
Pour réserver notre salle, vous pouvez 
communiquer avec Chantal Mercier au 418-
330-2085. 
 

Raymonde D’Aoust 

 

Le Club des 50 ans et +  

 

Le CA du Club des 50 ans + remercie  
M. Rodrigue Boulianne et Mme Céline Lévesque  
pour le généreux don de 5 000 qu’ils ont remis au 

club grâce aux profits du Gala folklorique. 
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Une leçon inestimable 
Journaliste : Brendon Gignac,  
Marianne Landry, Lilianna Pitre,  
Loïk Plante, Maxime Veilleux 
 
Le mardi 15 avril 2025, cette jeune femme 
nous a présenté à elle seule une pièce hors du 
commun.  
Voici Zaneb Blancet, une actrice formidable 
de 17 ans. Grâce à la pièce « J’ai jamais » 
nous, les élèves, avons pu découvrir un 
univers auquel nous ne sommes pas habitués. 
Le jeu talentueux de la comédienne nous a 
permis de comprendre les comportements et 
les gestes de différents personnages de la 
pièce.  
 
C’est tout un exploit de les jouer à elle seule. 
Et plus impressionnant que cela, elle l’a fait 
pendant plus d’une heure!  Cette œuvre met 
en scène Kate et Sam, deux amis qui, après  

 
l’agression de la sœur de Kate, décident de 
venger ce crime.  Les difficultés des relations 
amicales et amoureuses ont aussi été un 
thème abordé. Merci à tous les partenaires qui 
rendent possibles ces spectacles que nous 
voyons année après année! 

Crédit photo : Diffusion Mordicus 

Repenser les traditions 
Journalistes : Léa-Rose Cyr, Megan Thériault, 
Laurie Hébert-Morneau,  
Lily Denaës-Martineau et Ariane Cyr 
 
Il y a quelques semaines (plus précisément le 22 
avril 2025), Patricia Ho-Yi Wang est venue nous 
rencontrer dans le cadre du festival La crue des 
mots. Cette interprète montréalaise de naissance, 
québécoise de cœur et néo-rimouskoise, est violo-
niste formée en musique populaire et jazz. Elle 
nous a présenté des pièces de musique variées qui 
traitaient du sujet suivant : la place de la femme. 
Au début du cours, Patricia a joué du violon tout 
en tapant du pied et, selon nous, elle était très 
talentueuse. Elle nous a fait découvrir plusieurs 
chansons traditionnelles. Patricia n’était pas ti-
mide, elle était franche avec les élèves. Nous 
avons aimé l’originalité de l’atelier, car elle nous 
a fait découvrir des chansons ainsi que le double 
sens de leurs paroles.  Ce fut une expérience enri-
chissante! 

Félicitations aux élèves de Forimont  
qui ont participé au Défi génie inventif avec brio!  

 
Médaille de bronze: 
Laurence Bergeron 

Rosalie Lemieux 
Delphine Royer 

Médaille d’argent: 
Noam Pelletier 

Émilien Thériault, 
Nicolas Allard 
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La saison 24-25 des athlètes pratiquant un 
sport étudiant est terminée depuis 
quelques semaines déjà. C’est l’heure de 
faire le bilan pour l'équipe de basketball 
masculine de la Polyvalente Forimont. 

Dès septembre, on sentait un engouement 
pour démarrer une nouvelle année de 
compétition à l’école secondaire de 
Causapscal. Avec un noyau de 3 vétérans 
solides, de 5 recrues motivées et des 2 
entraîneurs d’expérience, le défi semblait 
stimulant à relever. Toutefois, avec 
seulement 8 joueurs en uniforme, nous 
avions tout juste le nombre minimal de 
joueurs pour pouvoir compétitionner. Un 
seul absent, un seul blessé et c’est la 
défaite par forfait ! 

Place aux qualifications ! 

Les jeunes apprenaient rapidement et 
notre performance au tournoi de classification 
de début de saison nous a permis de constater 
tout le talent dont nous disposions pour se 
frotter aux meilleures équipes de l’Est-du-
Québec. Après 2 défaites serrées, nous avons 
remporté 2 matchs de façon convaincante, ce 
qui nous a permis de nous qualifier pour la 
division 3, le calibre le plus élevé dans la 
région au niveau benjamin. Le parcours 
s'annonçait ardu avec comme adversaire les 
meilleures équipes des grosses écoles 
secondaires de la région, incluant 3 équipes 
des programmes de Sports-études.  

Bien que légèrement impressionnés par 
l’expérience des autres équipes, nos jeunes se 
sont rendus dans les 3 tournois de saison la 
tête haute. Malgré un bilan affichant peu de 
victoire au final, c'est avec un esprit d’équipe 
incroyable et une camaraderie contagieuse 
que les Éclipses de Causapscal ont fait leur 
marque durant la saison. Les nouvelles amitiés 
avec les autres écoles, tant pour les jeunes 
que pour les entraîneurs, ont rendu 
l’expérience des plus mémorables. 
Finalement, le plus grand défi aura été de 
réussir à maintenir le nombre minimal de 
joueurs en uniforme à 8 pour chacun des 
tournois. Une blessure lors du tournoi d’Amqui 
nous a fait perdre 3 matchs par défaut... 

Du renfort pour la fin de la saison 

Afin de pallier cet inconvénient, nous avons 
réussi à recruter 2 joueurs supplémentaires à 
la mi-saison. Cet ajout en cours de route a 
donné un second souffle à l’équipe en 
donnant plus de profondeur à l’effectif 
disponible. Et c’est avec cette nouvelle 
énergie que nous avons survolé la 2e moitié de 
saison jusqu’au championnat régional de 
Matane en mars dernier.  

 

Le basketball à Causapscal : plus vivant que jamais! 

Éclipses basketball 24-25 
À l’avant : Alexis Désormeaux, William Côté,  

Arnaud D’Aoust-Tremblay (co-capitaine), Raphaël Roussy 
À l’arrière, Sébas�en D’Anjou (entraîneur-adjoint), Zachary 

Leblanc-Morisse�e, Emmanuel Valois, Florent Pelle�er  
(co-capitaine), Xavier D’Anjou, Eddy Laurin, Mickaël Allard, 

Francis Pelle�er (entraîneur) 

crédit photo : Kate Jean-Bérubé 

crédit photo : Geneviève Gagné  

Caucus  

Un moment de discussion stratégique  
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Malgré les maigres chances de 
terminer sur le podium, nous avons 
abordés le sprint final avec 3 
objectifs en tête : 
1. Croire en nos chances 
2. Faire de notre mieux 
3. Ne jamais abandonner 
 
Derrière les 2 co-capitaines, Arnaud 
D’Aoust-Tremblay et Florent 
Pelletier, tous les joueurs ont 
donné le meilleur d’eux-mêmes, 
sortant parfois clairement de leur 
zone de confort, sans pour autant 
mettre le plaisir de pratiquer un 
sport de côté. Et ces efforts auront 
porté fruit ! 
 
Chaque année au championnat de fin de 
saison, les entraîneurs de toutes les équipes 
présentes dans cette catégorie sont appelés à 
voter pour une équipe qui représente le mieux 
les valeurs d’éthique sportive. Sur les 24 
équipes présentes, c’est la nôtre qui a eu 
l’honneur de recevoir la bannière de l’Éthique 
sportive, pour une 2e année consécutive.  
 
Cet honneur démontre à quel point les 
membres de cette équipe ont pu laisser une 
marque positive sur les autres équipes du 
championnat. Félicitations aux entraîneurs, 
aux parents accompagnateurs et surtout aux 

jeunes. Vous êtes inspirants à voir aller, vous 
faites grandir en beauté votre sport à travers 
toute la région ! 
 
Et cet engouement paraît à Causapscal. La 
prochaine fois que vous marcherez au parc de 
la pointe, vous verrez sûrement une poignée 
de jeunes et de moins jeunes s’amuser à courir 
après un ballon de cuir orangé. Parce que le 
plus important dans tout ça, c’est de continuer 
à s’amuser tout l'été... en attendant la 
prochaine saison de compétition ! 

 
Francis Pelletier, entraîneur 

crédit photo : École secondaire de Matane  

Les nouveaux carnets de bénévoles maintenant disponibles! 
 

Tu t'impliques dans ta communauté?  
Tu aimerais avoir la chance de remporter  
une bourse pour ton implication?  
 
Voici comment faire!! 

Imprime ton carnet de bénévole 

Offre ton support en donnant du temps lors des activités de la Ville de Causapscal 

Remets ton carnet de bénévole rempli avant le 15 avril 2026 

3 bourses de 300$ pour notre jeunes bénévoles (20 ans et -) 

4 bourses de 250$ pour nos bénévoles adultes (20 ans et +) 

Imprimer le formulaire sur le lien: 

https://www.causapscal.net/.../benevoles-de-lannee.html 
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Maison des jeunes de Causapscal 

Le 10 avril der�ier, Sabrina Morisset�e de 

Tremplin t�avail, Place aux jeunes de La 

Matapédia, est passée à la MDJ pour une 

présentation de ses ser$ices auxquels les jeunes 

auront accès pendant et après leurs ét'des.  Les 

jeunes ont par�icipé à un quiz sur La Matapédia 

où ils ont mont�é leur côté compétitif!  

Le gag�ant a rempor�é un laissez-passer pour le 

Cinéma Figaro d'Amqui et tous ont pu se ser$ir 

dans les nombreuses collations et 

repar�ir avec de petits cadeaux.  

Merci Sabrina!  

Le travailleur de rue passe régulièrement à la MDJ 

pour discuter avec jeunes et jouer au jeu de cartes 

MAGIC, un jeu de stratégie. Les jeunes qui sont 

passionnés par ce jeu apprécient la 

présence d’É�enne Pro Tardif. 

Merci É�enne! 

Le 10 mai 2025 a lieu le Souper Homards et 

creve"es de Causapscal. 

La Maison des jeunes, le Service des Loisirs de 

Causap et le Centre Éclosion forment l’équipe AJC. 

Je devance mes mercis aux bénévoles et à nos 

jeunes bénévoles.! 

Suivez not�e page Facebook pour connaît�e nos activités!!  

 

Nos heures d’ouver�'re  jusqu’au 20 juin  

Mardi Mercredi Jeudi Vendredi Samedi 

18h à 21h30 18h à 21h30 18h à 22h 18h à 23h 18h à 23h 

18h à 21h30 18h à 21h30 18h à 22h 18h à 23h 
 

Restez à l’affût pour l’inaugura�on de nouveau ¨Coin feu¨ le 23 mai prochain, à 16 heures.  

Ce�e réalisa�on n’aurait pas eu lieu sans l’aide de LOGMAX, La MRC de La Matapédia, la Ville de 

Causapscal, la Commission de Développement, le CISSSBSL et la MDJ. 

 

Il y aura des colla�ons, des jeunes heureux et pleins d’autres surprises. 

(1 samedi sur 2) 
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La Véloroute Desjardins recrute. 

Vous aimeriez aider les autres cyclistes et assurer une présence 

sur les voies cyclables? 

Contactez ; Véloroute Desjardins de La Matapédia 
418-629-2053 # 1048 
 
Formation en premiers soins et réparation mécanique mineure offerte 
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Le conseil d’administration local se 
compose comme suit :  Denise 

Langlois présidente, Livette Arsenault vice-
présidente, Diane Corneau secrétaire, Helen 
Lavoie trésorière, Claudette Gosselin conseillère 
#1 responsable du comité  des communications, 
Micheline Pitre conseillère #2 responsable du 
comité dossiers, Lyse Boucher aide technique et 
responsable du comité recrutement. 

 
-Tous les mardis des cours sont donnés à nos 
membres, selon les pièces que nous avons à faire 
pour le concours des Arts textiles ou selon la 
demande de nos membres. 
 
-Lors du déjeuner mensuel du Club des 50 ans et +, 
plusieurs de nos membres sont présentes afin de 
faire du bénévolat pour cet autre organisme. 
 
-Notre secrétaire a recueilli les adresses courriels 
des membres et diffuse ainsi de l’information sur 
les cours à venir et le matériel nécessaire à ces 
activités. 
 
-Pour le montage des métiers, nous formons de 
nouvelles membres à chaque montage afin de 
préparer la relève. 
 
-À l’été 2019, la ville de Causapscal nous a 
contactées pour savoir si nous étions intéressées à 
participer à une activité de l’Organisme du Bassin 
Versant Matapédia-Restigouche, soit faire du 
pochoir de rue pour cet organisme avec d’autres 
groupes. Nous avons accepté avec plaisir et notre 
participation fut mentionnée dans notre journal 
local. 
 
-En novembre, notre célèbre ‘’Tournoi OLO’’ attire 
de plus en plus de joueurs, soit 80 cette année, et 
nous a permis de recueillir de l’argent pour trois 
bébés. 
 
-En décembre, la Fabrique de Causapscal nous a 
demandé de décorer un sapin de Noël pour 

l’Église. Toutes les décorations sont faites à la 
main par notre cercle. Certaines de nos membres 
participent également à l’installation de la crèche 
et autres décorations. 
 
-De plus, l’école primaire nous a demandé si nous 
accepterions qu’un groupe d’élèves viennent 
visiter notre local lors d’une journée d’activités.  
Donc nous les avons fait travailler sur le métier 36 
pouces qui était monté, ils ont brodé, tricoté, etc. 
Une quinzaine de jeunes ont participé et ont 
beaucoup apprécié. 
 
-Dans l’objectif de recruter de nouvelles membres 
et de se faire connaître, Denise Langlois et Diane 
Corneau ont repris le dépliant qui avait été fait 
pour le 60ième anniversaire de notre Cercle afin de 
le mettre à jour. 

 
-En février 2020, Micheline Pitre a organisé une 
rencontre dans la municipalité de Lac-au-Saumon 
afin de nous faire connaître. Nous avons apporté 
plusieurs pièces pour qu’ils puissent voir ce que 
nous faisons et nous avons profité de ces échanges 
pour promouvoir les C.F.Q. et nos œuvres 
caritatives. 
 
Les actions que nous avons faites pour alléger la 
tâche du CAL ont surtout été axées sur le comité 
des Arts textiles. 
 
Nous avons demandé à nos membres qui avaient 
des forces dans certaines activités de donner la 
formation aux autres membres. Par exemple pour 
le crochet, ce sont 2 membres qui nous ont donné 
des cours. Pour faire des savons feutrés, 
Marjolaine Morin, qui connaissait bien cette 
technique, nous a donné la formation. 
 

  Historique du Cercle de Fermières Causapscal (suite) 

archives 

archives 
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  Le conseil d’administration local se 
compose comme suit :  Denise Langlois 
présidente, Livette Arsenault vice-présidente, 
Diane Corneau secrétaire, Helen Lavoie 
trésorière, Claudette Gosselin conseillère #1 
responsable du comité  des communications, 
Micheline Pitre conseillère #2 responsable du 
comité dossiers, Lyse Boucher aide technique et 
responsable du comité recrutement. 

Le 16 septembre 2020, le CAL a fait une demande 
de financement de subvention—Programme 
Nouveaux Horizons pour les aînés qui a été 
acceptée en mars 2021. Ce projet nous a permis 
de faire l’acquisition d’armoires de rangement, 
de tables et de chaises pliantes, d’une balayeuse, 
2 métiers (un 72 pouces et un 60 pouces-8 
cadres).  
 
Grâce à la collaboration de Diane Langlois, Yves 
Bellavance, Martine Michaud, Denise Langlois  un 
grand ménage de nos locaux ainsi que la peinture 
ont été faits. 

En cette période de pandémie, la réception des 
métiers a été retardée d’un an et demi, soit à 
l’automne 2022.  Le bâti des 2 métiers a été fait 
par Diane Langlois, Yves Bellavance, Helen Lavoie, 
René-Michel Gallant, Claudette Gosselin et Denise 
Langlois. 

Les 26, 28 et 29 novembre 2020 a eu lieu notre 
tournoi de quilles au profit de la Fondation OLO.  
Celui-ci fut encore un succès 
malgré la Covid-19.  69 
joueurs ont participé au 
tournoi qui leur tient à cœur 
autant que nous.  Ce tournoi 
nous a permis de recueillir 
la somme de 1 125$.  Ce 
montant aidera trois bébés à 
naître en santé. 

En décembre, nous avons 
fait notre sapin de Noël à 
L’église de Causapscal. 

Suite et fin de notre historique 
dans la prochaine publication. 

Nos activités: 

En janvier, nous avons débuté par l’activité  
des points de base du crochet pour ensuite 
prendre connaissance du crochet mosaïque.  
Nous avons eu la chance d’avoir comme 
formatrice mesdames Claire-Élaine Boilard et 
Nora Corneau qui sont excellentes et très 
patientes.  
 
Ensuite le mois de février fût vraiment 

tranquille, l’hiver nous a montré qu’il était 
bien là. L’activité principale en mars était les 
appliqués en broderie avec le point de feston 
qui permet de broder principalement des 
bordures, de remplir des surfaces et de faire 
du lettrage. 
 
Nous avons demandé un Programme Nouveaux 
Horizons pour les Aînés et grâce à celui-ci, 
nous allons pouvoir remplacer les pièces de 
plusieurs métiers et acheter certains articles 
de bureau, de couture et de tricot. 
Nous tenons à remercier Monsieur Yves 
Bellavance, pour l’aide précieuse qu’il nous 
donne pour tout le travail et le montage de 
tablettes de rangements et de tables. 
 
En mai, apprendre à lire un patron pour le 
tricot de bas ou de mitaines, les personnes 
intéressées à se joindre à nous, veillez 
communiquer avec Madame Thérèse Rioux au 
418-756-5523. 
 
Nous avons des linges à vaisselle disponibles à 
notre local au coût de 17$, ainsi que notre 
livre de recettes au coût de 15$. Il s’agit de 
communiquer avec Madame Diane Langlois au 
418-756-6307. 
 
Il ne reste qu’un mois avant notre assemblée 
générale. Nous allons continuer à être actives 
et à faire rayonner notre Cercle de Fermières 
de Causapscal. 
 
Fière d’être Fermière,  Fière de notre Histoire 
Diane Corneau 
Responsable du comité communications. 
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Quilles Causap 

Voici quelques nouvelles de votre salle de 
quilles. Le tournoi du Bel Âge, qui a eu lieu au 
mois d’avril, nous a permis de faire participer 
10 équipes de notre salle sur un total de 40 
équipes, ce qui est très bon. Merci à tous nos 
quilleuses et quilleurs. Voici l’ordre dans 
lequel elles se sont classées : 
 
4e position : Jean-Eudes Morin 
6e position : Gérald Rouleau 
7e position : Normand Lapierre 
8e position : Gilles Rioux 
9e position : Mario Lacasse 
10e position : Jacques Thibodeau 
29e position : Alain Lepage 
34e position : Martine Michaud 
35e position : Lynda d’Anjou 
38e position : Louis-Marie d’Anjou. 
 
À noter que les 13 premières se classaient pour 
des bourses. Une partie parfaite a été réussie 
par Normand Lapierre. Félicitations Normand! 
 
Le dernier tournoi de la saison s’est joué à 
Matane le 3 mai et 4 équipes nous ont 
représentés.  

 
La saison 2024-2025 s’est terminée le 30 avril 
après 33 semaines d’activités. Nous aurons 
deux ligues qui joueront les lundis soirs et 
mardis soirs du 5 mai au 17 juin inclusivement. 
Notez bien que la salle sera fermée pour la 
saison estivale et nous serons de retour le lundi 
de la Fête du travail en septembre. 
 
 Si vous êtes intéressé.e à venir vous amuser 
avec nous lors de la prochaine saison, vous 
pouvez nous joindre en tout temps au 418-756-
5951 ou au 418-756-5952. Pas besoin d’être un 
expert ou une experte, on est là pour s’amuser 
et socialiser. 
 
Nous vous souhaitons à vous toutes et tous un 
très Bel ÉTÉ et au plaisir de vous voir ou de 
vous revoir. 
 

Gilles Rioux et Denise Langlois. 

Consultez notre page FB pour connaître la programmation  

de l’édition 2025. 

Billets en vente en ligne sur: 

Lepointdevente.com   

 

Pour informations: fortcausap@causapscal.quebec  
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Chronique Que sont-ils devenus.es? 
Stéphanie Audet 

Je me souviens du sourire de ce p'tit bout de femme de 9 ans 
lorsque je lui ai enseigné sa 4e année. Dynamique, participative, 
sociable, ricaneuse. Je la revois, toute jolie, revêtue de son 
costume de Minnie, un rôle qu'elle jouait dans une pièce de 
théâtre présentée aux parents à l'occasion de Noël. Je vous 
présente Stéphanie, la fille unique de Catherine et de Gaétan 
Audet. Vous devinez que c'est également la petite-fille du regretté 
couple Madame Jeannine et Monsieur Manzar Audet. Les plus 
anciens de Causapscal se souviendront d'un boucher toujours 
souriant, c'était un personnage fort sympathique et reconnu pour 
son excellent service à la clientèle. Quel plaisir de se remémorer 

des bons moments vécus avec ces gens qui nous 
ont malheureusement quittés… Pensons aux 
soirées de carnaval à la Polyvalente animées de 
part et d'autre de la salle par Manzar et son 
fils Bob. Quelles soirées mémorables! 
 
Selon moi, cette joie de vivre, cette 
gentillesse, cet entregent, ce sont des valeurs 
dont Stéphanie a héritées . 
 
Je profite de l'occasion pour saluer Hélène et 
Pierre, tante et oncle de Stéphanie; ils ont 
également fait leur 4e année avec moi et je ne 
les oublie pas! 
 
Voici donc le parcours de Stéphanie… 

« Je suis née à Rimouski le 22 juin 1986. 
Mes grands-parents Almanzor Audet et 
Jeannine Tremblay ont eu 5 enfants : Robert 
(Bob, le père Noël du village), Lyse, Gaétan 
(mon père), Hélène (ma marraine) et Pierre. 
J'ai fait mon primaire et mon secondaire à 
Causapscal. Par la suite, j'ai étudié en soins 
infirmiers au cégep de Rimouski. J'ai 
finalement terminé mes études comme 
préposée aux bénéficiaires à Carleton en 2010. 
J'ai complété mes stages à l'hôpital de Maria 
ainsi qu'à la résidence St-Joseph. C'est 
d'ailleurs là que j'ai connu la marraine de 
grand-papa Manzar qui était alors âgée de 103 
ans. 
 
Dans la même année, soit 2010, j'ai commencé 
à travailler à la résidence Langlois-Bellavance. 
J'y travaille toujours mais en tant que co-
propriétaire. En juin, ça fera déjà 7 ans! 
 
Dans la vie, ce que j'aime le plus, c'est d'aider 
les autres. Dans mon travail, j'aime écouter 

toutes les histoires que nos aînés peuvent nous 
raconter. Mon plus grand souhait ce serait de 
poursuivre dans ce métier pendant de 
nombreuses années. Ce qui me motive, c'est    
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de redonner le sourire aux gens quand je 
mets les pieds dans la résidence. 
 
Ce qui fait l'équilibre dans ma vie, c'est ma 
famille. Je suis en couple avec Étienne Voyer 
depuis plus de sept ans. Mon travail est 
important mais j'ai besoin de faire le vide, de 
me ressourcer. Ma soupape, c'est de passer 
de précieux moments à la maison. Je deviens 
maman à plein temps avec mes deux beaux 
enfants, Audrey-Anne et Alexis. Ce sont mes 
deux p'tites boules d'énergie dont je suis 
tellement fière! Mon plus grand souhait pour 
eux, c'est qu'un jour ils trouvent leur voie et 
que leur métier ou profession leur procure 
autant de bonheur que moi je retrouve en 
accompagnant les aînés de notre résidence.» 
 

 
Stéphanie Audet 

Merci Stéphanie pour ta générosité, ta simplicité, ton accueil 
pour tes résidentes et résidents! Tu es une personne inspirante. 
Tu as grandi dans un milieu qui t'a permis de t'épanouir. C'est 
remarquable d'avoir eu l'audace de prendre la relève de cette 
résidence avec ta co-propriétaire. Grâce à toi et à Nancy, des 
personnes âgées ont trouvé un toit, ils reçoivent les soins 
appropriés à leurs besoins, et ce, pas trop loin de la maison qu'ils 
ont dû quitter. Dans les cinq dernières années de sa vie, ma mère 
a pu profiter de ton aide et elle nous disait que tu étais un rayon 
de soleil. Stéphanie, par ton travail combiné à celui de ton 
équipe, tu fais une grande différence dans notre petite ville et 
dans la Matapédia, car tu accueilles des gens des alentours. 
Bravo, tu as toute mon admiration! 
 

Au nom des personnes âgées, au nom de leur famille, au nom de celles et ceux qui deviendront 
des « Perles de sagesse », merci chère Stéphanie! 

Journée des parcs nationaux 

Accès gratuit 
Surveillez la date au début septembre. 

 

Rencontrez les équipes passionnées, 

engagées à relever les défis de 

conservation de nos milieux naturels. 

Accompagnez-les en randonnée dans les 

plus beaux sentiers du Québec. 
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Héritage de la noblesse britannique du Moyen-
Âge, la pelouse fait maintenant partie de notre 
culture. On a appris à l’associer à un signe 
d’aisance et de réussite. Symbole du rêve 
américain – merci aux golfeurs 
d’en avoir renforcé le prestige 
– le gazon et sa tonte peuvent 
devenir une source de 
pression sociale entre voisins. 
Certains voient l’entretien de 
la pelouse comme un devoir 
citoyen. Ils vont travailler à la 
sueur de leur front les week-
ends pour exterminer les 
pissenlits et garder leur gazon 
court. Toutefois, un tel 
entretien est loin d’être vert, 
malgré la couleur du gazon: 
Pesticides, herbicides, fertilisants, 
monoculture, arrosage excessif, pollution (eh 
oui, votre tondeuse consomme de 
l’essence!), perte de biodiversité… le gazon 
nous a fait prendre de mauvais virages sur le 
plan environnemental.  
 
Aujourd’hui, on est prêt à redéfinir nos 
critères esthétiques. Délaisser le rêve du gazon 
vert ne veut pas dire laisser votre cour se 
transformer en jungle, mais laisser place à 
d’autres plantes telles que le trèfle, le thym et 
le pissenlit (je vous jure qu’il n’est pas 
méchant). Ces plantes couvre-sol garderont la 
terre plus en santé, vous feront sauver du 
temps et de l’argent, nécessiteront moins 
d’arrosage et de tonte, favoriseront la 
biodiversité et attireront les pollinisateurs. 
Vous et la nature allez y gagner!  
 
Un autre truc :  
 
Après avoir passé la tondeuse, laissez les 
rognures sur place. Vous évitez de devoir les 
ramasser, les transporter à l’écocentre et 
gaspiller un précieux samedi après-midi 
ensoleillé (parce que non, le gazon ça ne va 
pas dans le bac brun, ni dans le bac à 
déchets!).  
 
Cette pratique appelée herbicyclage est même 
obligatoire dans certaines municipalités 
comme Amqui. L’herbicyclage permet de 
protéger votre pelouse de la sécheresse et des 

maladies et vous fait gagner du temps pour 
aller prendre une crème molle. Essayez donc 
ça cet été!  
 

Un rappel  
 
♦ Bac brun pour le 
compost.  
 Les matières doivent être 
retenues dans  un sac 
compostable ou enveloppées 
dans du papier journal, dans un 
sac en papier, ou encore dans 
des boîtes de carton déjà 
souillées, ex. : boîtes de pizza, 
boîtes de repas pour emporter, 
etc.  
Aucun sac de plastique n’est 

accepté. 
 
♦ Bac bleu pour la récupération. 
 Tous les emballages sont acceptés. Il 
 n’est plus obligatoire d’avoir un numéro.  
 Déposez les matières en vrac, c’est-à-
 dire non contenues dans un sac.  
 
♦ Bac vert ou noir pour les déchets.  
 Les déchets doivent être placés dans un 
 sac en plastique.  
 
Des matières placées en dehors des bacs ou le 
dépassant ne seront pas ramassées. Assurez-
vous que le couvercle soit bien fermé! 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Anastasiya Zhukova, Conseillère en gestion des 
matières résiduelles 
 
 

Mot vert: Pas si vert le gazon ! 
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    Chronique littéraire:  
Alexis le Tro"eur       

Voici une histoire très connue qui 
est rapportée dans le roman «Les 
Terres rompues» de l’auteur Jean 
O’Neil. Celui-ci nous prévient 
qu’une histoire aussi célèbre a fait, 
plusieurs fois, le tour de bien des 
veillées; surtout avant la radio et la 
télévision. Dans ce temps-là, les 
bons conteurs avaient tendance à 
augmenter les détails afin de 
rendre le récit plus intéressant.  On 
ajoutait quelques menteries qui 
rendaient plus crédible la tradition 
orale. 
 
« Il demeurait près de la Malbaie, 
dans le voisinage actuel de 
Clermont. Un beau matin, il voulut 
accompagner son père qui partait 
en goélette pour Chicoutimi. Rien à 
faire, le père ne voulait pas mêler cet 
adolescent attardé à ses activités dans le vaste 
monde. Il avait la patience de le supporter à la 
maison, malgré ses frasques qui en faisaient la 
risée de la paroisse, mais le curé et le bon Dieu 
n’exigeaient pas, en plus, qu’il l’emmenât en 
voyage d’affaires.  -Il n’en est pas question! - 
s’était-il dit. 
 
Tirer les amarres à bord du bateau ou les 
lancer sur le quai, voilà les deux temps forts 
de la navigation. C’est quitter la terre ferme 
ou renouer avec elle. Ce sont des gestes 
faciles, mais définitifs. Or, sur les quais du 
Saint-Laurent, les caboteurs avaient bien 
rarement des hommes sur le quai pour 
effectuer la manœuvre. Poser et enlever les 
amarres, c’était le plus souvent, la tâche des 
badauds et il n’en manquait jamais. 
 
Dans le rang du Ruisseau-des-Frênes le matin, 
avec son frère Joseph, le jeune garçon avait 
attelé la jument au boghei et il avait empilé 
les bagages derrière le siège en quêtant du 
regard une permission qui n’était pas venue. 
Alors, il était allé bouder tout seul dans 
l’écurie en attendant que la voiture ait disparu 
au détour du cabouron, et il était parti par un 
autre chemin. 
 
 

Ti-galop, ti-galop! 
 
François Lapointe savait tout 
cela d’avance et ne se posait 
pas trop de questions. Il n’avait 
pas non plus été surpris de 
revoir son fils sur le quai, où, à 
la course, il avait devancé la 
jument et sa suite. Maintenant, 
le grand garçon enlevait les 
amarres que Ti-Zube et Toine-à-
Poléon halaient à bord, tandis 
qu’Alexis criait à son père : À 
Chicoutimi, c’est moé qui 
prendras les amarres! 
 
Ti-Zube appareille et le Cap-
Diamant trafique sa distance 
parmi les vagues entrecroisées 
qui se bousculent dans la baie, 

car elles remontent le fleuve aujourd’hui. Le 
vapeur se balance, maladroit et malmené au 
départ. En adoptant le courant pour descendre 
jusqu’à l’embouchure du Saguenay, lui aussi 
doit affronter le vent et la marée. Il cherche 
son équilibre qu’il ne trouvera finalement 
qu’au large du cap à l’Aigle, là où il prend sa 
visée vers le cap au Saumon et le cap de la 
Tête au Chien.  Puis, en contournant les caps, 
il se bercera longtemps jusqu’au large de la 
pointe aux Alouettes; tout cela pour atteindre 
l’entrée du fjord. 
 
Alexis n’a aucun de ces problèmes, il retourne 
à la maison, se coupe une hart rouge dont il se 
fouette les mollets, comme à son habitude. Sa 
course le conduit bientôt vers Saint-Urbain, 
d’où il prendra ce qu’on appelle maintenant la 
route du petit parc, la plus courte à traverser 
le parc des Laurentides. Aujourd’hui c’est une 
route, mais à l’époque, vers 1880, c’était un 
sentier de bois, un sentier de bœufs. Qui était 
ouvert à la colonisation depuis une quarantaine 
d’années.  
 
De Saint-Urbain, les sentiers s’éparpillent au 
hasard des camps de bûcherons et il faut 
connaître le bon, celui qui longe la rivière du 
Gouffre, qui saute la hauteur des terres pour 
rejoindre le lac et la rivière Ha! Ha! Et la 
suivre ensuite jusqu’à la baie des Ha! Ha! 
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En suivant le trajet sur la carte, on peut faire 
abstraction des obstacles et Alexis court dans 
le but d’arriver au quai le premier et de saisir 
les amarres.  
 
Quand il sort de la forêt sur les hauteurs de la 
Grande-Baie*, il est heureux de voir que le 
Cap-Diamant l’a devancé et qu’il part 
maintenant pour Chicoutimi. Le navire devra 
défaire tout son trajet dans la baie avant de 
reprendre le Saguenay vers la destination 
finale. Alexis, lui, n’a qu’à 
filer tout droit. Il a même du 
temps à perdre mais il ne le 
perdra qu’une fois rendu sur 
place, en fumant sa pipe et  
en jouant de l’harmonica sur 
le quai, au grand plaisir des 
badauds à qui il raconte son 
voyage et qui, comme lui, 
attendent l’arrivée du 
vapeur. Lorsque le bateau se 
présente enfin au quai de 
Chicoutimi, Alexis est bel et 
bien là pour prendre les 
amarres, et François 
Lapointe, qui en a pourtant 
vu d’autres, ne sait plus très 
bien s’il doit rire ou pleurer. 
 
Il s’appelait Alexis Lapointe 
mais on l’appelait Alexis le 
Trotteur, parce qu’il battait 
les chevaux à la course, et 
on le disait simple d’esprit 
parce qu’il ne pensait pas 
comme les autres. Il naquit 
près de la Malbaie, le 4 juin 1860, petit-fils, 
par sa mère Adelphine, d’Alexis Tremblay 
Picoté, celui qui avait fait ouvrir le Saguenay 
à la hache. 
 
Non seulement meublait-il de ses exploits les 
records de la tradition orale mais il était 
également un artisan inégalé pour la 
construction des fours à pain, bien qu’histoire 
et légende se gardent bien de nous dire où il 
avait appris ce métier et qui avait été son 

maître.  On le demandait 
partout et sa renommée, 
pour ses foulées, 
parcouraient ce royaume 
où les dépôts argileux 
d’une mer disparue étaient 
partout à la disposition de 
son art. 
 

Au seuil d’une vie qui ne fut qu’une longue 
errance, il traversa d’abord le Saint-Laurent 
pour aller baguenauder pendant une dizaine 

d’années dans la vallée de la Matapédia, où 
ses exploits sont bien célèbres puisque c’est 
là qu’il commença à mesurer sa vitesse à celle 
des trains, faisant le bonheur de tous les 
badauds réunis dans les gares. Le plus 
souvent, il laissait partir le train, s’assurant 
que le chef de gare annonçait le départ au 
chef de la gare suivante. Puis, après un bon 
moment, il demandait au chef d’annoncer son 
propre départ. Il se hâtait de rattraper le 
convoi et de le doubler. Les chauffeurs aussi 
se laissaient prendre au jeu. On ralentissait 

pour lui faire croire qu’il 
prenait beaucoup d’avance 
et, tout d’un coup, on 
mettait la vapeur au fond. 
C’était le bon temps du 
fameux Local… 
 
Pourquoi s’est-il lassé de 
notre région et est-il revenu 
chez lui à la Malbaie? Toute 
sa vie, Alexis a eu la 
bougeotte. Rester en place 
lui était un supplice. Pour lui, 
gagner sa vie était un bien 
grand mot. Il échangeait 
volontiers une prouesse 
contre un repas et une 
paillasse. Avec d’autant plus 
de facilité qu’il égayait ses 
hôtes et leurs voisins par 
toute une soirée de gigues et 
de musique à bouche. Au 
matin, il avait disparu, à 
moins que ce fût l’hiver et 
qu’on le retint dans quelque 
chantier pour aider à la 

cuisine, pour animer les soirées et les 
dimanches, alors, qu’il courait contre les 
chevaux sur les lacs gelés. 
 
Il trouva le bout du monde à Alma, un midi de 
janvier 1924. Il le trouva plutôt bêtement, de 
la même manière que Louis Hémon en 1913 à 
Chapleau. Avec d’autres travailleurs, il 
traversait la rivière sur le pont du chemin de 
fer quand un train siffla derrière eux. Il sauta 
le parapet pour changer de voie. Mais il se 
retrouva précisément sur celle du convoi par 
erreur ou pour défier la locomotive? Il se prit 
le pied entre les traverses et mourut trois 
quarts d’heure après avoir été heurté. 

Grand-galop, grand-galop! » 

Conte résumé par Georges-H. Houde 

 

*Un de mes quatre arrière-grands-pères, Émile 
Potvin, qui vivait à la Grande-Baie, vint 
s’installer, avec sa famille, au rang 4 

d’Albertville au début de 1900. 
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Séances du Conseil municipal  
 
Le 1er lundi du mois à 20h : 
  
♦ 2 juin 
♦ 7 juillet 
♦ 4 août 

 
Pour visionner les séances  

causapscal.net 

onglet Municipalité: séance du conseil 

Ville de Causapscal 

Répertoire téléphonique 418 756-3444 

 

Récep�on   Ariel Corneau-Gagné   1300 

Adjointe adm. Élise Lepage   1302  

Inspectrice-bâ�ment/      1304 

Mairesse  Odile Roy    1305 

Directeur général  Laval Robichaud            1306 

     Anne Gobeil 

Garage municipal     1355 

Contremaître Sébastien Dionne   1360 

Urgence (fds) Cellulaire  629-7465 

 

Loisirs & culture 

Directrice    Jessie Pilote          1320 

Animatrice   Vanessa Lamarre   1321 

Restaurant       1325 

Horaire aréna      1394 

Bibliothèque      1345 
 

  
 

Abonnement : 30 $/an 
 

Pour de la publicité,  
contactez la trésorière au 418 330-6655 

 
 

Le journal est disponible sur le site de la Ville 
Onglet Municipalité/publications municipales 

 
Horaire  
Mercredi 

13h à 15h30 et 18h30 à 20h, 
Jeudi:18h30 à 20h, 

Dimanche: aux 2 semaines. 
Heure de contes et Club de lecture! 

NOUVEAUTÉ DANS CAUSAPSCAL ! 

Un nouveau casse-croüte 

« Les reines d’la patate «  
a ouvert ses portes le 16 mai. 

 135 rue Saint-Jacques Nord, Causapscal.  

 

Heures d’ouvertures : 

de 11h à 20h, du lundi au vendredi.  

 

Suivez notre page Facebook : Casse-Croüte Les reines d’la patate. 

Nous contacter au : 418-765-3838 
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L’équipe du journal L’Eau Vive 

Hélène D’Aoust, présidente; Suzye Lacasse, trésorière;  
Clarisse Morin, vice-présidente, Francine Demeules, 
secrétaire et Monique Tanguay. 
  
Mise en page: Hélène D’Aoust  
Révision: Maude Martineau 
Logo: une conception de Maryse Gagné, graphiste  
 
Envoyez vos textes à : journal.leauvive@gmail.com  
 
Merci au Club 50 ans + de Causapscal et au député 
Pascal Bérubé pour leur généreux don. 

Paru;ons en 2025 

Dates de tombée Paru;ons 

26 janvier  12 février 

16 mars 2 avril 

4 mai 21 mai 

8 juin 25 juin 

14 septembre  1er octobre 

16 novembre  3 décembre 

 

AJC: Valérie Bastien 

Bibliothèque :  

Julie Lefrançois / Martine Boulay 

Brigade d'incendie :  

Claude Cummings 

Centre d’artisanat: Marie Vignola 

Centre Éclosion : Jessie Pilote 

Cercle des fermières : Thérèse 
Rioux 

CGRMP : Guy Arsenault 

Chevaliers de Colomb :  

Jean Yves Charbonneau 

Club de tir à l'arc : Mario Allard 

Club des 50 ans + : Lynda Côté 

Club de ski de fond : Luc Fournier 

Commission de développement :  

Louis Bellavance 

Comité  Politique familiale :  

Joanie Pâquet 

 

Comité St-Jean Baptiste :  

Marc-Antoine Thériault 

Conseil d'établissement Forimont :  

Cons. d'établissement St-Rosaire :  

M-Christine Gagnon 

CPE l’Enfant rit : Shirley Fournier  

École de musique : Agathe Gagnon 

Ensemble vocal de Causapscal:  

Danielle Lauzier 

Fabrique : Jean Noël Barriault 

Faucus : Marie-Laurence Giroux 

Femmes en action : Claudette 
Tremblay 

Fort Causap : Jessie Pilote 

Harmonie de Causapscal: 

Léo-Paul Bergeron et Kelly 
Watchurst 

Hockey Mineur Vallée :  

 

 

 

Journal L'Eau Vive : Hélène D'Aoust 

L’accorderie: Mario Vaudreuil  

Maison des jeunes : Sophie Plante 

Pastorale et Liturgie:  

Lucienne Roy et Lyse Boucher 

Quilles Causap coop de solidarité:  

Gilles Rioux 

Seigneurie Mon Toit :  

Jacques D’Anjou 

SOS Dépannage: Cécile Fournier 

Tournoi Causapscal-Invitation: 
Jessie Pilote 

ZEC Casault: Francis Lee 

Contactez les responsables si vous désirez faire du bénévolat. 

Calendrier des activités  
 

Inscrivez vos activités au calendrier des activités  
sur le site de la ville, dans Loisirs et tourisme,  

en cliquant sur « proposer une activité ».  
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Femmes en action 
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Trois générations  
de bénévoles! 

Bravo aux jeunes bénévoles de la MDJ 
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Le Gala folklorique 

 rapporte 7 564 $ 
Les organisateurs du gala folklorique,  

M. Rodrigue Boulianne  
et Mme Céline Lévesque  

étaient fiers de remettre un don de 5 000 $   
au Club des 50 ans + et un don de 2 564 $ à 

la Seigneurie Mon Toit. Bravo! 


